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自去年11月以来，消费行业
成为A股反弹急先锋。Wind数据
显示，截至1月31日，中证申万食
品饮料指数近三月上涨了33.35%。

对于未来消费板块是否能
延续上涨行情，不少投资者心生
踌躇。对此，上投摩根健康品质

生活混合基金经理徐项楠表示，
在2023年经济有望全面复苏的
背景下，消费行情或贯穿全年，
但复苏过程中也会呈现一定程
度的震荡。投资上，可以沿着大
众消费品、可选消费品两条主线
寻找机会。 （杨广）

世界菜心看中国，中国菜心看
广东，广东菜心看连州。这一句气
势非凡的话，却并非虚言。在广东
省农业农村厅支持下，清远连州百
亿菜心“12221”工作指导小组成立，
连州菜心“12221”市场体系建设全
面发力。未来，产业、市场、科技、文
化“四张牌”齐上，百亿菜心产业的
推广期待进入新的发展阶段。

连州菜心工程能够顺利启动，
首先是政府的聚焦。就在去年，省
农业农村厅已经把目光投注在连
州菜心上。围绕连州菜心及清远
农产品“12221”市场体系建设、全球
视野、消费者需求、如何把资源优势
转化为经济优势等方面展开头脑风
暴和思想碰撞。12条新举措推动做
大做强连州菜心优势特色产业集
群，为推动百亿级“连州菜心”产业
实现高质量发展注入新动能。

连州菜心的成效，不是构想出
来的，是统计出来的。截至目前，
连州菜心种植面积达8万亩，实现
同比增加33％；亩产约3000斤，亩
增产约 1000 斤；田头价格达 5 元/
斤，每斤菜心农民可赚 4 元，每亩
可为农民增收至少7000元。电商
销售、网红带货推动菜心销售爆发
式增长。菜心销量由去年 6 亿元
增长到现在 12 亿元，种植农民收
入翻了一番。连州菜心产业带动
5万名农民就近就业，预计可实现
增收5.6亿元，单就菜心一个单品，
可提高连州常住人口增收 1600
元/人，有效推动产业振兴、农民致
富、地方发展。

连州菜心的竞争力还来源于
中间成本的降低。比如关键一环

就是政企合作推进产销对接，也为
菜心南融北拓铺平了道路。针对
山区快递物流成本偏高的问题，政
府多次出面与快递公司谈判，最终
把快递费用下降。5 公斤的菜心
从原来的14元快递费降为12元，
一亩地的菜心快递成本可以节省
300 元以上。目前已有 22 家菜心
企业成功申请享受优惠福利。

当然，连州菜心的成功不是靠
事后总结就一劳永逸的，终究是要
看市场把它放在什么位置。一个
产品要成为千家万户的习惯性选
择，尤其是大湾区等发达都市圈的
家庭选项，还要依靠无所不在的认
可度来巩固。要让这个认可度留
住人心，首先是品质与价位相对突
出，而客户又有更高支付意愿，才
能实现从宣传到入心，再到品牌上
扬的全过程。当菜品能够获得广
泛认同后，才可能不至于变成满大
街的普通货。同时，也不可仅仅为
了做高端，而忘了品质的独特性与
优势才是长远之计。

如今，连州菜心“12221”农产
品市场体系建设，就是要推动连
州菜心产业扩面、提质、增效。这
也说明当前连州菜心依然有着许
多薄弱的层面，比如过度依赖上
级指挥，缺乏灵活的市场意识，营
销渠道偏于传统，产品形象更新缓
慢，容易被同质化淹没。对绿色、
有机、洁净高度渴望的城市人来
说，连州菜心还无法标准化完美呈
现，也做不到闭眼买那种。这些可
能都会阻碍一个农产品走出“土”
味、构筑“城”味的路径，需要持续
调整改进。

连州菜心继续出圈
要更满足城市需求
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上投摩根基金徐项楠：
消费行情或贯穿全年
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新春佳节坚果市场销售一片火热

三只松鼠业绩下滑关店频频

文 /图 羊城晚报记者 孙绮曼 实习生 卢佳圳

近日，记者在走访时发
现，曾经红极一时的三只松
鼠在广州却略显无奈。位
于广州天河区北京路的三
只松鼠旗舰店显示为歇业
休整状态，据相关地图软件
提示，歇业日期至今年4月
1日。而位于百脑汇的三只
松鼠门店也同样不再营业，
工作人员称原店铺已做围
挡处理。

曾经的三只松鼠，乘着
电商红利的东风，一路扶摇
直上，从一家普通的淘宝品
牌，成长为休闲零食赛道的
头部企业。

三只松鼠公布的数据
显示，2014年至2016年，营
收分别为 9.24 亿元、20.43
亿元、44.22亿元，营收实现
年年翻倍。进入 2017 年，
虽然其增速变缓，但仍然连
年 保 持 正 增 长 。 2017-
2019 年，三只松鼠营收分
别 为 55.54 亿 元、70.01 亿
元、101.73 亿元，同比增长
分 别 为 25.58% 、26.05% 、
45.30%。

2019 年 7 月，“电商零
食第一股”三只松鼠在深交
所创业板上市，股价一路狂
涨，创始人章燎原也跻身为

安徽新首富。2019 年，三
只松鼠全年营收高达 101
亿元，远超洽洽等老牌炒货
企业，其中线上营收占比超
过九成。抓住了线上风口
的三只松鼠，不到 10 年便
实现了弯道超车。

同样是2019年，休闲坚
果类头部品牌三只松鼠开
始大力发展线下渠道，还高
调宣布了“万店计划”，即到
2022 年年底开出 1 万家线
下店。

然而，随着新零售等手
段的进步，曾经的“网红”三
只松鼠，如今也迎来了新的
危机。财报显示，仅去年上
半年，三只松鼠“投食店”仅
新开1家，而闭店56家；联盟
店新开37家，闭店182家。

在关店之外，其利润也
不甚乐观。1月20日，三只
松鼠发布 2022 年度业绩预
告，预计归属于上市公司股
东的净利润比上年同期下
降 65.95% 至 70.81% ，扣
除非经常性损益后的净利
润 同 比 下 降 81.23% 至
87.49%。

曾经的网红零食第一
品牌将何去何从？转型阵
痛过后，仍需破局。

刚刚过去的新春佳节，坚果炒货市场又“火”了一
把，线上线下迎来坚果销售旺季。据2023京东年货
节数据，坚果炒货赛道战绩喜人，成交额同比增长超
过10倍。

近日，记者走访广州多家坚果销售门店获悉，随
着市场竞争路径进一步细分，多家零食连锁品牌纷纷
入局坚果市场，“草根”零食店踏入下沉市场消费快车
道。此外，记者还注意到，头部企业“三只松鼠”广州
两家线下实体零售店现已为歇业休整状态。

在刚刚过去的春节里，新春
礼盒可谓各坚果品牌的“兵家必
争之地”。第三方研究机构数据
显示，经专业指标评定，最受消费
者喜爱的新春坚果礼盒品牌依次
为：三只松鼠、百草味、良品铺
子。三只松鼠方面透露，截至今
年 1 月，线下分销业务年货节
（2022 年 11 月-2023 年 1 月期间）
“坚果礼”出货业绩同比增长了超
过 30%。同样，良品铺子、粒上

皇等品牌门店负责人均向羊城晚
报记者证实这一点，即新春坚果
礼盒产品获得了广州大多数消费
者青睐。

事实上，以坚果为代表的休
闲食品兼具“年货+年礼”的两大
属性，既能满足消费者在年货节送
礼需求，也能满足春节期间的自食
需求，而坚果礼盒的出现也驱动各
品牌差异化竞争的模式创新。粒
上皇门店负责人告诉记者，可自由

选购的礼盒将不同客单价的坚果
产品组合起来销售，提升了整体盈
利转化率，“一个礼盒自由组装，顾
客吃得开心，我们也有得赚”。

“在整体电商红利见顶的情
况下，品牌方可能需要考虑转型
或寻求差异化。”艾媒研究院分析
师认为，在新型的电商与新零售
思维下，坚果品牌还需要更加准
确地把握市场方向，实现模式创
新，最终获得更好的发展效果。

作为每年新春餐桌上必不可
少的“氛围组”，坚果炒货类零食
凭借营养、健康的优势备受大众
认可。日前，京东发布的《2023
春节即时消费数据报告》显示，农
历小年以来，京东小时购销售额
较去年农历同期增长 90%，礼盒
类销量超过 50%。从品类来看，
坚果炒货类以超 10 倍的增长速
度领跑。

根据 Frost&Sullivan 数据，
预计 2025 年我国休闲零食行业
零 售 额 将 达 到 11014 亿 元 ，
2020-2025年的年复合增长率约
为7.3%，而坚果细分品类的增速
高于整个休闲食品行业。根据前
瞻产业研究院数据，从2018年到

2021年，我国混合坚果市场规模
从 82亿元增长至 115亿元，但增
速呈下滑态势，分别是 102%、
27%、21%和16%。

羊城晚报记者走访发现，广
州坚果炒货类市场线下销售情况
也同样火爆。良品铺子天河区门
店负责人黄女士向记者透露，新
春期间，线下门店销售额较上月
有明显回升，日均销售水平可维
持在数千元。

值得注意的是，消费复苏的
春风也吹向了下沉市场。“草根零
食”品牌抓住“平价”优势，积极
拥抱即时零售模式。记者在广州
上社街看到，夜幕中“零食有鸣”
灯火通明，精致小包装的坚果品

类多样，“量大价优”吸引许多年
轻市民排队“囤货”。此外，街头
巷尾的本土炒货店也逐渐品牌
化，“功夫炒”等小型店铺均价20
元的“西瓜子”“开心果”更显接
地气。

“‘小零嘴’有大潜力，将进一
步带动开年消费回暖复苏。”行业
人士分析指出，坚果炒货市场新
兴品牌涌现，有利于丰富县域消
费新样态，促进城乡消费迁移。

可见，在头部企业分羹的同
时，密布街头巷尾的“草根零食”
店依然具有着不可比拟的优势。
家门口的零食量贩店能够以极高
的性价比作为竞争力，抢回本地
消费者对实体门店的忠诚度。

坚果炒货市场热度再现

新兴品牌涌入线下门店

全渠道融合或成转型方向

广州坚果门店品种丰富
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演员要留童真驻心间
羊城晚报记者 艾修煜

羊城晚报：生活
中 你 有 什 么 爱 好 ？

听说你喜欢踢足球，还
会西洋拳术和搏击？

马志威：对，我很喜
欢足球和搏击，我真的很喜

欢运动。但是最近一次踢球
时，前期热身没有做足导致肌腱

断裂，手术后大半年我都动不了，
这对一个喜欢运动的人来说是很
煎熬的。希望大家吸取我的教训，
做运动时一定要提前热身，不然的
话很容易受伤。

羊城晚报：你以模特身份出
道，担任过多位歌手的 MV 男主
角，2013 年首次“触电”，就担任
了叶念琛执导电影《第一次不是
你》中 的 男 主 角 。 从 入 行 到 现
在，你觉得自己身上改变和不变
的地方在哪里？

马志威：改变一定会有，我今
年37岁，入行时是27岁，现在对
很多东西的看法和感觉都不一样
了，我会更成熟一点。不变的就
是，我觉得自己在内心深处还是
一个小孩子，我觉得当演员需要
有童真在心里。

羊城晚报：出道前你做过 10

年快递员，是什么契机让你想要
成为演员？你怎么理解演员这个
身份？

马志威：当初想成为演员，就
是单纯地觉得当演员可以有不同
的人生。演了一段时间戏以后我
发现，原来我在演戏时，可以忘
掉自己是谁，你知道所有的事情
都是假的，但你的情感是真的。
能够“忘我”真的很神奇，当我完
全忘掉自己是马志威的时候，就
是我当演员最快乐的时光。

羊城晚报：拍摄完毕，要从忘
我的表演状态回归到现实生活
中，你又是如何调节的？

马志威：“进入”跟“抽离”，其
实都不是我能控制的，但我觉得
这就是当演员最大的快乐，我喜
欢一些不可控的东西。“进入”无
法预测，有时在拍摄现场，可能对
方的一个眼神、一句对白感动到
你，就能进入角色，进入表演状
态。“抽离”同样难以捉摸，有可能
工作完成回到家里面，你还没有
从角色中走出来，但可能看一部
作品或者听一首歌，就又回归到
了现实生活当中。当演员真的很
神奇，很过瘾，很快乐。

生活：“内心深处我还是个小孩子”

羊城晚报：在《今生也是第一
次》里有哪些事对你来说是第一
次尝试？

马志威：跟小宝宝互动演戏
是我第一次尝试，当我们拍戏的
时候，小宝宝是完全不可控的，
他时不时要睡觉，还会哭。我本
人的性格比较急躁，拍戏时我会
训练自己的耐心，告诉自己不要
那么急。

羊城晚报：在《三十而已》饰
演“海王”梁正贤出圈之后，你是
否 接 到 了 很 多 类 似 的“ 斯 文 败
类”型角色？

马志威：对，很多。但是我觉
得当演员就是要演一些不同类型
的角色，所以我更希望可以拍一
些有挑战和突破的角色，我不想
把自己限定在一个框里面。我现
在最希望的就是观众看夏志雄
时，能忘掉我之前在《三十而已》
里面的形象，这对演员来说是很
重要的。如果我每一个角色呈现
给观众的感觉都一样的话，这是

我不太喜欢的。
羊城晚报：作品播出后，你会

主动搜索网友对自己的评价吗？
会在意一些负面评价吗？很多观
众只记得“海王”梁正贤，但并不
熟悉马志威这个名字。

马志威：我作为演员，反而是
希望观众能记住我角色的名字，
然后再发现，“噢，原来是他！”这
种反馈会让我觉得满足感大一
些，观众只记住马志威，却记不
住我演的角色是没有用的。至于
观众评价我有时会看，所有意见
都是意见，每一个人的观点角度
都不一样，我会自己消化一下。
如果是好的意见，我会借此督促
自己再进步一些。

羊城晚报：未来你对想要饰
演的角色有什么规划？还想要尝
试什么类型？

马志威：我想演一些感觉完
全不一样的角色。我很喜欢演一
些偏反派的角色，这种角色表演
的空间要大很多。

角色：“角色留名比个人走红更重要”B

C

《三十而已》演“海王”，《今生
也是第一次》里当“奶爸”

马志威在《今生也是第一次》中饰演“奶爸”夏志雄

马志威在《三十而已》中饰演“海王”梁正贤

马志威与江疏影在《三十而已》中有大量对手戏

由张巍、滕洋编剧，易军执导，王子文、
唐艺昕、胡杏儿领衔主演，艾伦、刘凯、马志
威主演的电视剧《今生也是第一次》正在湖
南卫视季风剧场和芒果 TV播出。该剧从
1993、2008、2022 这三个年代入手，借由
“生育”这一现实话题，讲述了不同时代背景
下的女性在面对母性身份时，对于自我成长
的思考，以及在家庭、事业和人生的多个侧
面上所展现出来的可能性。

在都市情感剧《三十而已》中与江疏影
有大量对手戏，因“海王”梁正贤一角获得观
众关注的演员马志威加盟了该剧，这一次，
马志威“痛改前非”，与王子文（饰演“女强

人”路远方）搭档饰演离异夫妻，诠释了
一个性格软弱、缺乏主见的“奶

爸”。他表示，希望大家看
到一个不同于梁正

贤的新角色。

马志威：

羊城晚报：请总结一下，新剧
《今生也是第一次》中的夏志雄
是怎样一个角色？

马志威：夏志雄是一个缺乏
主见，没有自己方向的人，他的
人生是爸爸跟爷爷帮他安排的，
所以他在工作上、婚姻上、生活
上都没有一个明确的方向。直到
遇上路远方之后，他才有了一些
改变。夏志雄跟我之前演的角色
都不太一样，也跟我本人不太一
样，现实生活中，我是喜欢做什
么就去做的人。

羊城晚报：夏志雄是一个“超
级奶爸”，拍摄前，你是如何去揣
摩这个身份的？

马志威：我提前问了已经当
爸爸、妈妈的朋友，向他们取

经。在现场我们有一个真人小宝
宝，还有一个假的小宝宝替身。
当不需要我拍摄的时候，我就坐
在一边，跟那个假的小宝宝聊
天，抱着它。我就是这样去感受
这个角色的心态。

羊城晚报：新剧开播后很多
网友调侃“海王上岸了”，对此你
怎么看？

马志威：我之前的确演了很
多“海王”跟“渣男”，但夏志雄是
完全不同类型、不同性格的人，
我希望观众可以看到我的另外一
面。在形象上，我特意问剧组老
师“我可不可以戴一个眼镜”，并
且把胡子刮掉了。

羊城晚报：体验了一把当爸
爸的感觉，最大感触是什么？

马志威：首先是很紧张，片场
真的有一个很小的宝宝，好像只
有三四个月大。小宝宝的脖子比
较脆弱，我每次抱他时都会小心
地托住他的脖子，很怕弄伤他。
第二个感觉就是，当爸爸很奇
妙，一个小生命在你手里面，而
且他是你生命的延续，是你的后
代，这个感觉，没有当爸爸的人
是完全不明白，也感受不到的。

羊城晚报：与王子文饰演离
异夫妻，二人有何合作感受？

马志威：跟王子文老师演戏
是很舒服的，因为她真的很了解
角色和剧本，所以她在的时候，
我都很放心。而且她在现场是很
活泼的一个女孩子，很热情，对
所有工作人员都很关照。

新戏：“当‘奶爸’让我感觉奇妙”A
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